

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA
CONSEJO UNIVERSITARIO
ACTA DE LA SESIÓN N.º 5004

CELEBRADA EL JUEVES 25 DE AGOSTO DE 2005
APROBADA EN LA SESIÓN 5017 DEL MIÉRCOLES 28 DE SETIEMBRE DE 2005



TABLA DE CONTENIDO

ARTÍCULO

PÁGINA

1. ARTICULO ÚNICO. Conmemoración del 65.º aniversario de la UCR..... 3

Acta de la **sesión N.º 5004, Solemne**, celebrada por el Consejo Universitario el día jueves 25 de agosto de dos mil cinco, en el Auditorio Alberto Brenes Córdoba, Facultad de Derecho.

Asisten los siguientes miembros: M.Sc. Jollyanna Malavasi Gil, Área de la Salud, Directora; Dra. Yamileth González García, Rectora; M.Sc. Alfonso Salazar Matarrita, Área de Ciencias Básicas; Dr. Manuel Zeledón Grau, Área de Ingeniería; Licda. Marta Bustamante Mora, Área de Ciencias Agroalimentarias, Dr. Víctor M. Sánchez Corrales, Área de Artes y Letras; Dra. Montserrat Sagot Rodríguez, Área de Ciencias Sociales; M.Sc. Margarita Meseguer Quesada, Sedes Regionales, MBA. Wálter González Barrantes, Sector Administrativo; Sr. Alexander Franck Murillo, Srta. Jéssica Barquero Barrantes Sector Estudiantil, y Licda. Ernestina Aguirre Vidaurre, Representante de la Federación de Colegios Profesionales.

La sesión se inicia a las nueve horas y treinta minutos, con la presencia de los siguientes miembros: M.Sc. Jollyanna Malavasi, Dr. Víctor M. Sánchez, M.Sc. Margarita Meseguer, M.Sc. Alfonso Salazar, Licda. Marta Bustamante, Srta. Jéssica Barquero, Sr. Alexander Franck, Licda. Ernestina Aguirre, M.BA. Wálter González, Dr. Manuel Zeledón, Dra. Montserrat Sagot y la Dra. Yamileth González.

Invitados especiales:

Sr. Juan Diego García Castro
Presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica

M.Sc. Wilfrido Blanco Mora, Viceministro de Educación Pública

Maestros de ceremonias: El M.Sc. Vinicio Rojas Arias y la Br. Alejandra Amador Arias.

Se desarrolla el siguiente programa:

1. Himno Nacional.
2. Apertura de la sesión.
3. Palabras del Sr. Juan Diego García Castro, Presidente de la FEUCR.
4. Mensaje de la M.Sc. Jollyanna Malavasi Gil, Directora del Consejo Universitario.
5. Palabras del M.Sc. Wilfrido Blanco Mora, Viceministro de Educación Pública.
6. Acto cultural a cargo del Coro Universitario.
7. Mensaje de la Dra. Yamileth González García, Rectora de la Universidad de Costa Rica.
8. Entrega de premios del Certamen Anual de Artes Visuales Bidimensionales. "Ambiente Universitario" 2005.
9. Premiación de los estudiantes con los mejores promedios del año lectivo 2004.
10. Clausura de la Sesión Solemne.
11. Marcha Universitaria.

ARTÍCULO ÚNICO

La señora Directora del Consejo Universitario, señora Jollyanna Malavasi Gil declara abierta la Sesión Solemne N.º 5004 del Consejo Universitario en conmemoración del 65º Aniversario de la Universidad de Costa Rica.

•Palabras del Sr. Juan Diego García Castro, en representación del Presidente de la FEUCR

Para mí, como estudiante regular de esta Institución que tanto queremos todos y por la cual hemos luchado y luchamos todos los días, es realmente un orgullo decir unas palabras en el 65.º aniversario de la Universidad. Pero, en la hora de la entrega de los mejores promedios, primero hay que felicitar el esfuerzo de todos estos estudiantes presentes hoy aquí. Además, es pertinente felicitar a las familias de ellos porque realmente los han apoyado para que ustedes hayan podido cosechar éxitos; igualmente hay que sentirse muy pero muy orgulloso de estos logros, en unión de los amigos, amigas y de todas las personas que están detrás de estos esfuerzos.

En el 65.º aniversario de la Universidad, hay muchas cosas que uno puede decir de esta institución; son 65 años durante los cuales han pasado una infinidad de cosas. La Universidad ha producido investigaciones que han aportado al desarrollo de este país y las sigue produciendo. Sin duda, el acontecer nacional reviste gran importancia, y es ahí donde muchos intelectuales, profesionales y políticos, egresados y egresadas de esta Institución, hoy enaltecen a la Universidad de Costa Rica y al país, engrandeciendo a la sociedad desde sus respectivas profesiones.

En el campo de la acción social, la Universidad tiene una infinidad de programas. Me acuerdo de que el año pasado, cuando hacía el TCU, lo hice con personas que trabajaban con una comunidad de Buenos Aires de Puntarenas. Decía: “Yo soy estudiante de la Universidad de Costa Rica”, y las familias, en las casas, con solo decir que se era estudiante de la Universidad de Costa Rica, abrían las puertas, pero si uno decía UCR, la gente abría las puertas con mayor entusiasmo. Hablamos de esta Institución, no hablamos de cualquier cosa. Estamos hablando de la Universidad que realmente contribuye todos los días a hacer de este país y de la región, una región más justa.

Tener que hablar de la Universidad y de su 65.º aniversario en un mes tan importante de las luchas que hemos dado como institución. La lucha de ALCOA, en los setentas, fue muy importante, y hace poco tiempo la lucha contra el "COMBO del ICE", en la cual la UCR y sus estudiantes tuvieron mucho qué decir; esto es, desempeñar un papel trascendental en la política de este país, que contribuye a formar opinión y crear conciencia. No obstante, en este momento no podemos obviar los problemas sumamente serios que ahorita tenemos.

En la mañana, estábamos en la inauguración de la Feria Vocacional. Había muchos estudiantes, quienes, al igual que nosotros hace cinco años, están pensando qué carrera estudiarán, eso es muy bonito; sin embargo, es realmente triste ver que muchos de los estudiantes que estaban ahí no podrán ingresar en la UCR porque eso es una realidad. En este momento, la mayor cantidad de jóvenes que hacen examen para entrar en esta institución no logran hacerlo porque tenemos un proceso de admisión excluyente, y elitista también; además, muchos se quedaron en el camino; jóvenes que, a diferencia de nosotros, no tuvieron la oportunidad de estar en un acto tan importante como este. En este momento, esos jóvenes están viendo qué hacen con su futuro... pues el proceso de admisión de la UCR excluye a la mayoría de estos jóvenes. También hay que hablar de la falta de cupo de la UCR, porque no podemos ignorar ese problema. Tal vez una aclaración, en las dos últimas semanas recibimos todos los días más o menos a 5 ó 6 estudiantes cuyo grupo quedó fuera, y estamos hablando de muchos estudiantes.

Hace poco, estudiantes nuevos que ya tenían su plan regular de estudios no pudieron matricular un curso porque no había cupo para ellos, o sean, entran en la UCR, están aquí, pero no pueden llevar su plan general de estudios porque no hay campo, porque los cursos se abarrotan y no hay campo. De esta manera, no podemos obviar que existen problemas estructurales muy serios que no se han resuelto y que siguen sin resolverse.

En cuanto a los posgrados, ahora que muchos estamos tratando graduarnos de grado, tendremos que ver qué hacemos, pues en este momento la cobertura real en el Sistema de Estudios de Posgrado no es suficiente; si son cuatro privados, cuánto cuesta una maestría en esta Universidad, cuántos estudiantes de grado que están aquí pueden acceder realmente a pagarse una maestría, no son todos, no es que no son todos, sino que son la mayoría, que es lo más triste.

En infraestructura, yo veo dos caras de inserción social. Hace poco vimos una nota muy importante; hay problemas serios aquí. Nosotros estudiamos en un edificio –yo soy de Ciencias Sociales por si no lo han notado– que se cae poco a poco en pedazos, y no se resuelve ese problema, pero hay que ir a Medicina para ver cómo está ese edificio, para que conozcan también las condiciones reales que tiene esta institución.

Por otra parte, la UCR da una cobertura de becas bastante interesante; sin embargo, en el 65º aniversario se tiene que decir que hoy el comedor está cerrado porque la Administración de la Universidad de Costa Rica se peleó con la administración del comedor, y quiénes salieron perdiendo: los estudiantes. Hoy, los estudiantes de la Universidad de Costa Rica no tenemos un comedor central porque está cerrado debido a problemas administrativos.

La Universidad de Costa Rica, como les dije, se enaltece por muchísimas cosas, pero los procesos que se han dado han sido dolorosos. En este momento se da una coyuntura muy importante para el futuro de nosotros, como es el Tratado de Libre Comercio con los Estados Unidos, que nos deja a nosotros ahí, viendo a ver cómo vamos a hacer para conseguir trabajo y otras cosas; para la mayor cantidad de jóvenes será difícil el futuro porque van a quedar fuera, lo que para la Universidad de Costa Rica es una amenaza directa.

La investigación, como uno de los pilares fundamentales de la UCR, es uno de los tres ejes que nos hace sentirnos tan orgullosos de la Universidad. La actividad que tiene hoy la UCR es realmente asombrosa y uno puede ahí salir aquí a los 200 metros e ir a un barrio cercano y preguntarles a las personas si conocen la función de la UCR, y responden: “lo que diga la UCR, así es”. Por lo tanto, cualquier tema del país siempre ha sido trascendental y a la Universidad se le escucha, de manera que como universitarios tenemos una responsabilidad, la cual debemos cumplir a cabalidad.

Para mí es realmente muy importante y me siento muy orgulloso, como lo dije al inicio, de que me hayan dado la oportunidad de decirles unas palabras a ustedes como mejores promedios. Espero nada más dejarles una reflexión sobre el conocimiento que adquirimos en esta institución: ¿en qué van ustedes a usar ese conocimiento que la U y el país les han dado? En criterio personal, el conocimiento que nosotros hemos adquirido aquí, pues que sea usado para muchas cosas de bien en este país, en honor de quienes no pudieron ingresar y de la sociedad, que hace su aporte económico a través de impuestos.

A escala mundial, uno ve *La guerra de las galaxias* como un proyecto avanzado, donde el conocimiento se ha usado de manera impropia. El debate sobre investigación en seres humanos y otros temas es muy amplio. De ahí la importancia de tener acceso pues nos toca a nosotros, como jóvenes, decidir qué clase de país queremos, qué clase de región queremos, qué clase de Universidad queremos. Lo más importante, además de todo esto que les acabo de decir, es no hagamos gradas, para qué vamos a usar ese conocimiento que ustedes hoy tienen, ojalá que sea para poder realmente atender un montón de problemas que no hemos resuelto, donde también los empresarios de este país aporten en la construcción de un país solidario.

Para mí y para aclaración de estudiantes y en nombre de todos los estudiantes de esta Universidad, que el conocimiento sirva y que la UCR sirva totalmente para poder llegar a un mundo más desarrollado y con más capacidad de ejecución de sus proyectos, en la esperanza de un futuro más incluyente.

De parte de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica, muchas gracias y buena suerte.

- **Palabras de la Directora del Consejo Universitario, M.Sc. Jollyanna Malavasi Gil.**

Buenos días, señora Rectora de la Universidad de Costa Rica, Doctora Yamileth González García, señoras y señores Miembros del Consejo Universitario, señor Viceministro de Educación Pública, magíster Wilfrido Blanco Mora, Presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica, Sr. Juan Diego Castro, autoridades de las Universidades Públicas hermanas, autoridades de la Universidad de Costa Rica, invitados e invitadas especiales, estudiantes homenajeados, estudiantes todos y todas, padres, madres, familiares, amigos y amigas, profesoras, profesores, compañeros administrativos, compañeras administrativas de la Institución, señores y señoras:

Es grato para la Universidad de Costa Rica, “Benemérita de la Educación y Cultura Costarricense”, dedicar esta sesión solemne conmemorativa del sexagésimo quinto aniversario de su fundación.

A los y las estudiantes

Mejores promedios de grado y en posgrado del año lectivo 2004

así como al estudiante Jeffrey, a las estudiantes Nuria y Raquel, quienes ganaron el Certamen Anual de Artes Visuales Bidimensionales “Ambiente Universitario 2005” propiciado por el Consejo Universitario, con el tema **“Migración, identidad y convivencia”**.

¡Felicitaciones a todas y a todos!

Es satisfacción muy honda que fortifica mi esperanza el participar en actos como este.

En este acto se reconoce el esfuerzo perseverante y la satisfacción del deber cumplido, de este grupo generoso de estudiantes que hoy recibe su distinción.

Don José Joaquín Jiménez Núñez, al dirigirse a los y las estudiantes de la entonces Escuela de Cirugía Dental, en 1941, dijo: “Sois la legión de sembradores y en vuestro surco ha de repetirse el prodigio de los panes.”

Han emprendido el camino, con paso firme, pensando alto y mirando lejos, señores y señoras de su misión, con fe en lo que hacen y buscan, conscientes de su responsabilidad, con alegría de vivir, con constancia en los propósitos, llamando a todas las buenas voluntades, esperando ser tribuna libre y alta del pensamiento emancipado, felices con la realización a plenitud de sus potencialidades. ¡Que su siembra fructifique, que su cosecha sea abundante! Tiene este acto trascendencia de milagro. Sois la legión de sembradores del espíritu. Sois comunión de voluntades.

La Universidad de Costa Rica afirma y hace suyas el día de hoy, las palabras de don Alejandro Alvarado Quirós, Rector de esta Institución del año 1941 al año 1944, quien, sin duda, no se refería a edad cronológica, al hablar en esa ocasión de “juventud”, sino, más bien, a ese espíritu universal y eterno que distingue a los universitarios y a las universitarias:

“Mi única credencial: el entusiasmo y mi fe de juventud. Tengo fe en la juventud; en sus anhelos que he querido no solo ver, sino, también, vivir, y por la juventud no ahorraré jamás mis empeños.”

Es propicia la ocasión para recordar el aporte fundamental que dieron dos universitarios excepcionales, uno chileno, el profesor Luis Galdames, y el otro costarricense, el licenciado don Luis Demetrio Tinoco Castro, para dar solución al daño que causó a la educación costarricense la clausura de la Universidad de Santo Tomás, en 1888, lo que dejó al país sin una institución de educación superior hasta 1940.

Así las cosas, don Luis Demetrio Tinoco, como estudiante de Derecho, impulsó a sus 20 años, en 1925 y ante el Congreso Constitucional, la idea de creación de “una universidad para bien de todos nosotros los jóvenes y del futuro de nuestra patria”.

En marzo de 1935, don Ricardo Jiménez Oreamuno, en su tercer gobierno, y el secretario de Educación Pública, don Teodoro Picado, invitaron a venir al país a una misión pedagógica de Chile, integrada por los profesores Luis Galdames, Arturo Piga y Óscar Bustos, con el encargo de analizar los tres niveles de la educación costarricense y proponer soluciones. El profesor Galdames se dedicó a realizar un diagnóstico de la educación superior, y en respuesta elaboró el texto innovador “La Universidad Autónoma”, en el que propone una universidad como columna vertebral de todo el sistema educativo, además un modelo de organización para el establecimiento de una universidad moderna para el cultivo de la ciencia, las letras y las bellas artes; nacional en sus fundamentos y en sus propósitos; proyectada hacia la comunidad en el cumplimiento de su función social insoslayable, autónoma para darse su propia organización y fijar sus orientaciones fundamentales.

Don Luis Demetrio Tinoco, siendo diputado por Cartago, presentó, en 1935, la propuesta del profesor Luis Galdames ante el Congreso Constitucional, con miras a restablecer la Universidad. El Congreso no tramitó el proyecto. Don Luis Demetrio insistía, por todos los medios, en la necesidad de “dotar al país de una fuerza que promoviese nuevos rumbos históricos mediante el desarrollo de la inteligencia.”

Más tarde, como Ministro de Educación Pública de la Administración del doctor Rafael Calderón Guardia, don Luis Demetrio redactó el proyecto de Ley Orgánica de la Universidad de Costa Rica, tomando como base el documento citado de don Luis Galdames, el pensamiento de Ortega y Gasset y las experiencias de la “Reforma Universitaria” iniciada en Córdoba, Argentina, en 1918, y los estudios de Andrés Bello de 1843.

El 15 de junio de 1940, presentó el proyecto de ley ante el Congreso, que lo aprobó dos meses más tarde.

En el mes de julio de 1940, los diversos colegios profesionales manifestaron su apoyo al proyecto de ley de don Luis.

El 26 de agosto de 1940, el Presidente Calderón Guardia firmó la Ley 362 Ley Orgánica de la Universidad de Costa Rica, fecha que conmemoramos hoy.

Al igual que lo hizo don Carlos Monge Alfaro, los invito a que reflexionemos con sentido histórico, al considerar el texto de la exposición de motivos de la Ley 362, la que indica, en forma clara, la finalidad superior de la universidad que tenía en mente don Luis Demetrio Tinoco: “Desea el Poder Ejecutivo, en esta iniciativa, satisfacer, una necesidad manifiesta de nuestro sistema educacional, que no puede considerarse completo mientras carezca de un centro general de enseñanza superior, en donde no solo se impartan los conocimientos que requiere la práctica de las profesiones intelectuales, sino que se fomenten, a la vez, los estudios avanzados y la investigación científica en un propósito común de elevar y de mantener elevado el nivel cultural de la Nación.”

Los invito a contemplar en las palabras de Don Luis Demetrio Tinoco, tres momentos, tres sentires, que se refieren al antes, al durante y después de fundada la Universidad de Costa Rica.

El antes: “fundar una universidad es plantar un árbol, encender una luz, consagrar un tiempo, un árbol cuyo frondoso ramaje, si la tierra es fértil, se elevará en sed de cultura, hacia las más nobles regiones del espíritu y a cuya sombra florecerán las ciencias, las letras, las artes.

El durante: “Es la madrugada de una obra de eterna prolongación. Obra que ofrece a los jóvenes, y a los hombres y mujeres, con afán de estudio, la casa amiga, en donde sus sueños y sus ilusiones encontrarán ambiente propicio para alcanzar forma y vida.”

El después: “Al observar, conmovido, el extraordinario desarrollo de la Universidad (esta cita es de 1986, año de su muerte) y el cumplimiento de su función social (...):”
“La juventud estudiosa no encuentra ya muros que le interponen en los senderos que conducen a la meta de sus afanes de superación.”

Y, entonces, la define: “Es un templo bajo cuyo artesonado se rendirá culto a los más elevados ideales del ser humano, a la perseverancia de la investigación, a la constancia en el estudio, al cultivo de las artes que transportan al lienzo las emociones del alma, inundan el ambiente con el influjo de los instrumentos musicales o cantan inspirados versos a la belleza y al ideal.”

Y su sueño fue en 1935: “Una Universidad como una aula inmensa, cuyos límites serían las fronteras de Costa Rica hasta donde se proyectaría”.

A este punto, dirijamos nuestra mirada al “escudo de la Universidad de Costa Rica”, mientras escuchamos las palabras que don Luis Demetrio Tinoco pronunció al recibir el Doctorado Honoris Causa de la Institución, un día como hoy, del año 1980:

“Al contemplar la flor, el sol y la leyenda grabados en el, mantendrán vivos en mi memoria (...) los días de gloria de la Universidad de Santo Tomás, la noche oscura en que el sol no brilló, la emoción de ayer al depositar en el suelo una simiente nueva, la emoción de hoy al contemplar el árbol frondoso, de espléndidos frutos, en que aquella simiente se ha tomado la convicción de siempre de que el sol que se levanta en el escudo universitario es símbolo esplendoroso del nuevo y prometedor día en que el hombre, conquistada la libertad que fertiliza los altos sueños del espíritu, y asegurada su dignidad de ciudadano por los postulados de la democracia, dirigirá sus esfuerzos hacia la realización de los principios de justicia social y de solidaridad humana.

Les agradezco su fina atención. Muchas gracias

- **Palabras del M.Sc. Wilfrido Blanco Mora, Viceministro de Educación Pública.**

Muchas Gracias, Señora Rectora de la Universidad de Costa Rica, Dra. Yamileth González García, Señora Directora del Consejo Universitario, magistra Jollyanna Malavasi, Señores y Señoras del Consejo, Señor Juan Diego García Castro, Presidente de la Federación de Estudiantes, Estudiantes, muchachos y muchachas, homenajeadas en el día de hoy como magníficos estudiantes, estimados familiares, padres y madres de Familia, aquí presentes, Invitados especiales, de veras qué forma más especial de celebrar un aniversario que reconociendo lo mejor de sus propios frutos. Creo que es una forma muy sincera, muy natural de que un centro de formación profesional, el de mayor influencia en el país, celebre su 65 aniversario reconociendo lo mejor de sus estudiantes y por eso reflexiono primero sobre

ustedes jóvenes. Es cierto que gracias al esfuerzo, a la dedicación, posiblemente a algunas cosas propias de la naturaleza humana, ustedes han demostrado, mediante sus habilidades, destrezas, conocimientos lo que los ubican como los mejores estudiantes de la Universidad de Costa Rica en este momento, y eso significa de parte nuestra, del Ministerio de Educación, nuestro reconocimiento y admiración, pero también oportuno es decirles a ustedes que posiblemente el logro humano se hereda también en buena medida a la sombra de bien; posiblemente quizás algunas lágrimas hayan quedado en el camino por parte de sus progenitores, por situaciones de salud, de esfuerzo, quizás hasta económicos; por eso, como hombres y mujeres de bien y con esa intelectualidad que los caracteriza también, deben ser muy humanos y reconocer que esa sombra de bien los acompaña, no menos reconocimiento le deben dar ustedes al sistema que les ha permitido más que ayudar a que ustedes hoy puedan proyectarse y tener esa grande y bonita responsabilidad. Estoy seguro de que en algo ha influido la escuela, el colegio, y obviamente el sendero que marca la Universidad de Costa Rica. Esa parte de complementar del saber ya por ustedes demostrados con el esfuerzo y entusiasmo que lo han hecho, más, ese valor humano de reconocer quiénes han contribuido en el entorno, créanme que los hace a ustedes personas realmente integrales de bien para sus familias, para la sociedad y por ende para ustedes. Nuestras felicitaciones por eso. No está de menos que reflexionemos como lo han hecho tanto la M.Sc. Jollyanna Malavasi como el joven de la FEUCR y reconocer también, aun con las limitaciones que nos describen que tiene la Universidad de Costa Rica hoy, que no son ni más ni menos de las que tenemos en el resto de las instituciones que servimos a la sociedad costarricense; aun con esas limitaciones tenemos que valorar cómo también se han hecho los logros tangibles que ha dado esta institución a la sociedad costarricense y un poco más allá. Cuando de aporte científico se trata, ahí está la Universidad de Costa Rica, cuando de aportes humanísticos se trata, ahí ha estado la Universidad de Costa Rica; y cuando de luchas en defensa de la ciudadanía misma del ser costarricense a lo largo y ancho del país, también ahí está la Universidad de Costa Rica. Por eso, un día como hoy también es digno que reconozcamos la visión grande que tuvieron hombres y mujeres en aquellas décadas convulsas de la sociedad costarricense, para visionar y crear este centro de formación que le ha dado tanto a nuestro país; y también para que reconozcamos que en el momento presente son también muchos los hombres y mujeres que luchan porque esta institución siga siendo el ejemplo, no solo para Costa Rica, sino para toda América Latina. Y sobre eso, es que nosotros tenemos que abrigar sin cerrarnos sí a la realidad nacional, pero tampoco con dogmas y posiciones extremas que nos hagan tomar en forma beligerante actitudes u opciones que tampoco quiere la sociedad costarricense. No

tengo la menor duda de que en este grupo de futuros profesionales con una excelente calificación quedará en manos parte del quehacer nacional en todos sus campos; por esa razón, la celebración de hoy es muy significativa y estamos seguros de que con ustedes, con todos los que administran y trabajan en este gran centro, seguirá la Universidad de Costa Rica siendo la atalaya de la sociedad contemporánea, de nuestra sociedad y de nuestra Costa Rica. Muchísimas Gracias y felicitaciones para todos.

•Palabras de la Dra. Yamileth González García, Rectora de la Universidad de Costa Rica.

Muy buenos días, a todos y a todas, Señor Wilfrido Blanco Mora, Viceministro de Educación Pública, magistra Jollyanna Malavasi, Directora de nuestro Consejo Universitario, Señoras y Señores integrantes del Consejo Universitario, señor Juan Diego García, Presidente de la FEUCR, Eugenio Rodríguez, querido exrector de nuestra institución, autoridades universitarias, vicerrectores, vicerrectoras, decanos, decanas, directores de unidades académicas, compañeros, compañeras universitarias, profesores, estudiantes, personal administrativo, invitados especiales, señor Vicerrector de Investigación del Instituto Tecnológico de Costa Rica, amigas y amigos todos. La Universidad de Costa Rica se viste de fiesta cada mes de agosto para celebrar en una sesión solemne del Consejo Universitario de excelencia académica de sus estudiantes de grado y posgrado y el aniversario de la institución. Se premia la calidad y el trabajo y el éxito obtenido. Se premia la imaginación, la creatividad y la técnicas de las y los jóvenes que se presentan al Concurso Certamen Anual de Artes Visuales Bidimensionales Ambiente Universitario 2005, se premia el esfuerzo la dedicación, la responsabilidad y sus resultados en cada uno de los doctorados de la maestría, especialidades, licenciaturas y bachilleratos de las distintas áreas del conocimiento. Ustedes, como los mejores promedios de la Universidad, reciben este homenaje, un homenaje especial de la institución en un momento muy difícil de la historia, de nuestra historia, un año preelectoral en una época donde se discuten el Tratado de Libre Comercio y el plan fiscal, en un momento en que todavía no sanan las heridas abiertas por la corrupción, en que las guerras en Irak o Afganistán no cesan, en que los israelíes abandonan con dolor sus asentamientos y los palestinos recuperan parte de su soberanía. Ustedes, estimados estudiantes, representan a muchos y a muchas de sus compañeros y compañeras universitarias que luchan por aprender de manera integral, por compartir sus saberes, por formarse como ciudadanas y ciudadanos conscientes críticos y éticos. Representan a quienes como ustedes aman la lectura del conocimiento, sienten

curiosidad y se plantean sueños para un futuro más o menos cercano en que participarán como profesionales en la construcción de un país mejor, de una Costa Rica más democrática, más libre, más justa, con mayor equidad, con clara conciencia de los cambios necesarios para fortalecer el desarrollo. Esperamos que junto al desafío que significa la excelencia universitaria hayan podido dedicar también tiempo al trabajo en equipo, a la investigación, a la proyección social y que esto les haya permitido ser mejores personas, que hayan sentido la necesidad de compartir espacios de discusión, espacios culturales o deportivos para complementar su formación intelectual, que hayan disfrutado de la vida universitaria como una estrategia de crecimiento personal y colectiva. Hoy hace 65 años nuestros predecesores se reunieron para celebrar la creación de la Universidad de Costa Rica con el firme propósito de contribuir al progreso del país formando a los profesionales necesarios. La Universidad de Santo Tomás, nuestra antecesora, había cerrado sus puertas en el año de 1888, cuando don Mauro Fernández decide priorizar y fortalecer otros niveles de la enseñanza. En ese intermedio apenas llevaba para algunas disciplinas apoyadas por colegios profesionales; muy pocos costarricenses tienen la opción de salir al extranjero para graduarse. La Universidad de Costa Rica en su condición de estancia pública se perfila desde sus orígenes como una institución autónoma de servicio, con una fuerte incidencia en el debate político comprometida con el entorno y en el proyecto de desarrollo. Pocos años después se declara explícitamente como una Universidad cualitativa, humanista y de excelencia. En la reforma del año 1957 se crean los Estudios Generales, y las Ciencias Sociales ocupan un lugar significativo. Un año antes se funda el Coro Universitario, que este año está cumpliendo precisamente su 50 aniversario. Pero es el III Congreso Universitario que provoca en los años subsiguientes transformaciones que ahora cumplen su 30º aniversario y ha marcado con fuerza el camino por seguir. La investigación y la Acción Social se organizan y amplían su ámbito y acción, la vida estudiantil se concibe de forma más integral, se define la institución como una universidad de carácter nacional al legitimar la política de regionalización. Empieza a funcionar el trabajo comunal universitario como parte del currículum de cada estudiante y se crea el Sistema de Estudios de Posgrado. Todos nosotros, como individuos y como institución somos parte de la historia, somos eslabones de una larga cadena que delinea caminos y construye procesos todos nosotros. Somos como universitarios la parte privilegiada que tiene acceso y puede participar, que tiene condiciones y las asume, que tiene sueños y hace lo posible para que se conviertan en realidad; ustedes estudiantes, estudiantes con mejores promedios por su esfuerzo y responsabilidad, por su capacidad intelectual y su entrega al estudio, son una promesa que alumbramos nuestras rutas. Celebramos a nuestros mejores estudiantes, a los mejores promedios

por carrera en grado y posgrado algunos de los que hoy reciben su homenaje, probablemente se queden en la Universidad de Costa Rica cuando finalicen con sus expectativas de estudio formal, asumirán la responsabilidad quizás de enseñar en otras instancias de educación superior; otros pensarán en ampliar o complementar sus conocimientos con títulos superiores en otras universidades del exterior, unos querrán ser investigadores, generar conocimientos en laboratorios o institutos y centros de investigación, los más, los más saldrán a ocupar puestos de la más diversa naturaleza con las habilidades, destrezas y conocimientos aprendidos en su alma máter. Ustedes, queridos estudiantes, son el fruto privilegiado de una extraordinaria siembra, de un trabajo compartido que requiere de muchas manos, de muchas ideas y de mucha creatividad. Gracias, por estar hoy aquí para celebrar con alegría el deber cumplido con excelencia; esperamos que las sólidas bases que han logrado construir con la familia universitaria, les permitan no solo seguir creciendo como personas, sino contribuir desde sus diferentes ámbitos con una sociedad más justa, más equilibrada y más feliz. Muchas gracias, y muchas felicitaciones.

- **Entrega de premios del Certamen Anual de Artes Visuales Bidimensionales. "Ambiente Universitario" 2004.**

Tema: "Migración, identidad y convivencia"

Primer lugar: Declarado Desierto

Segundo lugar: Jeffrey Muñoz Varela
Obra: Sin título
Técnica: Lápiz de color

Tercer lugar: Nuria Díaz González
Obra: "Todos somos extranjeros"
Técnica: Acrílico sobre tela

Primera mención de honor: Raquel Mora Vega
Obra: "Del mismo lugar al mismo caos"
Técnica: Acrílico, collage, plumilla sobre cartón

- **Premiación de los estudiantes con los mejores promedios del año lectivo 2004.**

La Universidad de Costa Rica estableció en 1978 un reconocimiento a la excelencia académica para los estudiantes con los mejores promedios de cada año lectivo, como principio de estímulo, justicia y homenaje institucional.

GRADO	Rosalía Román Urcuyo
DOCTORADO	Ricardo A. Argueta Hernández
MAESTRÍA ACADÉMICA	Deborah I. Singer González
MAESTRÍA PROFESIONAL	Frank Raudez Villalobos
ESPECIALIDAD	Limber Mora Tumminelli, Andrea Porras Azofeifa, Raquel Benavides González, Rónald I. Badilla González, Denis U. Landaverde Recinos, Sebastián Malek Quesada, Evans F. Jiménez Sánchez, Andrés E. Obando Valverde, Myleen Madrigal Solano, Miguel A. Cuadra Goyenaga, Álvaro A. Duval Bolaños, Carlos F. Quirós Ortiz, Jesús P. Barrantes Vega, Nazira Aragón Arrieta, Randall Buján González, Juliana Mejía Rojas, Kal Che Wong Hsu, Wilbert Araya Vargas, Alexia M ^a Egloff Collado, Paula M ^a León Salas, Eduardo A. Moya Sancho, Konrad R. Jiménez Vega

MEJORES PROMEDIOS DE POSGRADO POR ÁREA ACADÉMICA

ARTES Y LETRAS

- *Maestría Acad. en Literatura* Deborah I. Singer González
- *Maestría Prof. Español como Segunda Lengua* Alba M^a Vargas Gamboa

CIENCIAS AGROALIMENTARIAS

- *Maestría Prof. en Gerencia Agroempresarial* Carlos Salazar Aguilar

CIENCIAS BÁSICAS

- *Maestría Acad. en Biología* Héctor H. Zumbado Ulate
- *Maestría Prof. en Química Industrial* Francisco J. Quesada Espinoza

CIENCIAS SOCIALES

- *Doctorado en Historia* Ricardo A. Argueta Hernández
- *Maestría Acad. en Comunicación* Gustavo A. Naranjo Chacón
- *Maestría Prof. en Ciencias Penales* Rónald Cortés Coto
- *Especialidad en Derecho Agrario y Ambiental* Federico Villalobos Chacón

INGENIERÍA

- *Maestría Acad. en Computación e Informática* Eduardo C. Madrigal Herrera
- *Maestría Prof. en Computación e Informática* Sergio F. Fonseca Vargas

SALUD

- *Maestría Acad. en Microbiología, Parasitología y Química Clínica* Steve Quirós Barrantes
- *Maestría Prof. en Enfermería Ginecológica, Obstétrica y Perinatal* Frank Raudez Villalobos
- *Especialidad en Medicina Interna* Limber Mora Tumminelli
- *Especialidad en Oftalmología* Andrea Porras Azofeifa
- *Especialidad en Oncología Médica* Raquel Benavides González
- *Especialidad en Otorrinolaringología* Rónald I. Badilla González
- *Especialidad en Psiquiatría* Denis U. Landaverde Recinos
- *Especialidad en Radiología e Imágenes Médicas* Sebastián Malek Quesada
- *Especialidad en Radiología e Imágenes Médicas* Evans F. Jiménez Sánchez
- *Especialidad en Radiología e Imágenes Médicas* Andrés E. Obando Valverde
- *Especialidad en Radiología e Imágenes Médicas* Myleen Madrigal Solano
- *Especialidad en Radiología e Imágenes Médicas* Miguel A. Cuadra Goyenaga
- *Especialidad en Radiología e Imágenes Médicas* Álvaro A. Duval Bolaños
- *Especialidad en Radiología e Imágenes Médicas* Carlos F. Quirós Ortiz
- *Especialidad en Radiología e Imágenes Médicas* Jesús P. Barrantes Vega
- *Especialidad en Radiología e Imágenes Médicas* Nazira Aragón Arrieta

	Randall Buján González
	Juliana Mejía Rojas
	Kal Che Wong Hsu
	Wilbert Araya Vargas
	Alexia M ^a Egloff Collado
	Paula M ^a León Salas
	Eduardo A. Moya Sancho
- <i>Especialidad en Urología Pediátrica</i>	Konrad R. Jiménez Vega

PROGRAMA DE MAESTRÍA INTERDISCIPLINARIA E INTERINSTITUCIONAL

- <i>Maestría Acad. en Gerontología</i>	Felipe A. Chaves Cortés
- <i>Maestría Prof. en Violencia Intrafamiliar y de Género</i>	Marcela Campabadal Castro

MEJORES PROMEDIOS DE GRADO POR ÁREA ACADÉMICA

ARTES Y LETRAS	Natalia Salas Segreda
CIENCIAS AGROALIMENTARIAS	Paula Cedeño Quirós
CIENCIAS BÁSICAS	Andrés Quesada Soto
CIENCIAS SOCIALES	Rosalía Román Urcuyo
INGENIERÍA	Mauricio Patiño Ruiz
SALUD	José Luis Slon Campos
SEDES REGIONALES	Arelys Tatiana Alfaro Rodríguez

MEJORES PROMEDIOS POR CARRERA**FACULTAD DE BELLAS ARTES**

- <i>Bach. y Lic. en Artes Dramáticas</i>	Jefferson Arce Rodríguez
- <i>Bach. y Lic. en Historia del Arte</i>	Lina Mariarenee Hargrett Pacheco
- <i>Bach. y Lic. en Artes Plásticas con énfasis en Grabado</i>	Raquel Valverde Rodríguez
- <i>Bach. y Lic. en Artes Plásticas con énfasis en Cerámica</i>	Hannia Patricia León Chaves
- <i>Bach. y Lic. en Artes Plásticas con énfasis en Escultura</i>	Natalia Salas Segreda
- <i>Bach. y Lic. en Artes Plásticas con énfasis en Pintura</i>	Nuria María Díaz González
- <i>Bach. y Lic. en Artes Plásticas con énfasis en Diseño Gráfico</i>	Paola Marcela Cubero Arce
- <i>Bach. y Lic. en Música con énfasis en Composición</i>	Silvia Catarina Schneegans Protz
- <i>Bach. y Lic. en Música con énfasis en Piano</i>	Gabriel Ignacio Venegas Carro
- <i>Bach. y Lic. en Música con énfasis en Instrumentos de Cuerda</i>	Cristians Daniel Guandique Araniva
- <i>Bach. y Lic. en Música con énfasis en Instrumentos de Percusión</i>	Montserrat Saborío Cervantes

FACULTAD DE LETRAS

- <i>Bach. y Lic. en Filología Española</i>	Armel Brizuela Rodríguez
- <i>Bach. y Lic. en Filología Clásica</i>	Estibalez Solís Carvajal
- <i>Bach. y Lic. en Filosofía</i>	María del Rocío Zamora Sauma
- <i>Bach. en Inglés</i>	Lucía Quesada Molina
- <i>Bach. en Francés</i>	María Isabel Rojas Blanco
- <i>Bach. en la Enseñanza del Francés con Concentración en Secundaria</i>	Carlos Mariano Rodríguez Pacheco

FACULTAD DE CIENCIAS AGROALIMENTARIAS

- *Lic. en Tecnología de Alimentos* Paula Cedeño Quirós
- *Lic. en Ingeniería Agronómica con énfasis en Zootecnia* Marco Vinicio Castro Calderón

FACULTAD DE CIENCIAS

- *Bach. y Lic. en Biología* Sabrina Amador Vargas
- *Bach. y Lic. en Geología* Esteban Gazel Dondi
- *Bach. y Lic. en Química* Andrés Quesada Soto

FACULTAD DE DERECHO

- *Bach. y Lic. en Derecho* Rosalía Román Urcuyo

FACULTAD DE EDUCACIÓN

- *Bach. en la Enseñanza de las Ciencias Naturales* Marco Antonio Morales Alfaro
 - *Bach. en la Enseñanza del Castellano y Literatura* Nataly Campos Bolaños
 - *Bach. en la Enseñanza del Inglés* María Gabriela Arias Rodríguez
 - *Bach. en la Enseñanza de la Filosofía* Juan Pablo Vargas Castro
 - *Bach. en la Enseñanza de los Estudios Sociales y Lic. en la Enseñanza de los Estudios Sociales y Educación Cívica* Juan Carlos Naranjo Segura
 - *Bach. y Lic. en Educación Preescolar* Estela María Moya Solano
 - *Bach. y Lic. en Educación Primaria* Graciela Barboza Brenes
 - *Bach. y Lic. en Enseñanza de la Música* Lilliana Alicia Chacón Solís
 - *Bach. en Ciencias de la Educación con énfasis en Orientación* Carol Graciela Morales Trejos
 - *Bach. en Ciencias de la Educación con énfasis en Educación Especial* Tatiana Rodríguez Arguedas
 - *Bach. en Bibliotecología con énfasis en Ciencias de la Información* Kattia Belfort Arguedas,
José Ángel Bermúdez Ruiz
 - *Bach. en Bibliotecología con énfasis en Bibliotecas Educativas* Eugenia Rebeca Rosales Reyes
 - *Lic. en Bibliotecología y Ciencias de la Información* Eddy Johanny Arroyo Castro
- FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS**
- *Bach. y Lic. en Dirección de Empresas* Leonor Muñoz Ortiz
 - *Bach. y Lic. en Contaduría Pública* Jorge Alberto Valverde Porras
 - *Dipl., Bach. y Lic. en Administración Pública* Laura Melissa Zamora Solís
 - *Dipl. en Adm. Aduanera y Bach. y Lic. en Adm. Aduanera y Comercio Exterior* Pablo David Zamora Barrantes
 - *Bach. y Lic. en Economía con varios énfasis* Álvaro Roberto Ramos Chaves
 - *Bach. en Estadística* Margarita Álvarez Echandi
- FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES**
- *Bach. en Cs de la Comunicación Colectiva con concentración en Relaciones Públicas* Margot Mena Young

- <i>Bach. en Cs de la Comunicación Colectiva con concentración en Publicidad y Producción Audiovisual</i>	Melissa María Rivera Vargas
- <i>Lic. en Ciencias de la Comunicación Colectiva con énfasis en Periodismo con concentración en Producción Audiovisual</i>	María Luisa Díaz Paniagua
- <i>Bach. y Lic. en Psicología</i> Jiménez, Rodríguez Castro	Lizzi Cerdas Rojas, Mónica Wittman Mayra Bolaños Sánchez, Gabriela
- <i>Bach. y Lic. en Ciencias Políticas</i>	Carla María Rojas Benavides
- <i>Bach. y Lic. en Trabajo Social</i>	María José Víquez Barrantes
- <i>Bach. y Lic. en Antropología con varios énfasis</i>	Chandra Barrantes Calvo
- <i>Bach. y Lic. en Sociología</i>	Karen Gabriela Masís Fernández
- <i>Bach. y Lic. en Historia</i>	Rodrigo Ricardo Mora Goyenaga
- <i>Bach. y Lic. en Archivística</i>	Lafitte Fernández Minotro
- <i>Bach. y Lic. en Geografía</i>	Mario Alberto Harley Bolaños
FACULTAD DE INGENIERÍA	
- <i>Lic. en Ingeniería Civil</i>	Mauricio Patiño Ruiz
- <i>Bach. y Lic. en Ingeniería Eléctrica</i>	Gerardo José Castro Jiménez
- <i>Lic. en Ingeniería Industrial</i>	Tomás Artiñano García
- <i>Lic. en Ingeniería Química</i>	Carlos Manuel Cartín Caballero
- <i>Bach. y Lic. en Computación e Informática</i>	Zulema Raquel Fonseca Canales
FACULTAD DE MEDICINA	
- <i>Bach. en Ciencias Médicas y Lic. en Medicina y Cirugía</i>	Ana María Muñoz Barrionuevo
- <i>Bach. y Lic. en Nutrición</i>	Sharom Ryan Suárez
- <i>Bach. y Lic. en Salud Ambiental</i>	Karla Rocío Jiménez Salas
- <i>Bach. en Imagenología Diagnóstica y Lic. en Imagenología Diagnóstica y Terapéutica</i>	Yerilyn Viviana Cascante Rodríguez
- <i>Bach. y Lic. en Terapia Física</i>	Andrea Turcios Dobles
FACULTAD DE ODONTOLOGÍA	
- <i>Lic. en Odontología</i>	Andrea María López Soto
FACULTAD DE MICROBIOLOGÍA	
- <i>Lic. en Microbiología y Química Clínica</i>	José Luis Slon Campos
FACULTAD DE FARMACIA	
- <i>Lic. en Farmacia</i>	Adriana Marlene Venegas Oses
SEDE REGIONAL DE OCCIDENTE	
- <i>Bach. en la Enseñanza del Castellano y Literatura</i>	Arelys Tatiana Alfaro Rodríguez
- <i>Bach. en la Enseñanza de la Matemática</i>	Carmen Liley Montero Barrantes

- Bach. y Lic. en la Enseñanza de la Matemática	María Isabel Cubero Loría
- Bach. en la Enseñanza de los Estudios Sociales	Jainer Gerardo Hernández Alfaro
- Bach. en Ciencias de la Educación Preescolar	Mariana Chinchilla Villalobos
- Bach. en Ciencias de la Educación Primaria	Francella Artavia Arce
- Bach. y Lic. en Trabajo Social	Melissa Rivas Moya
- Bach. en Ingeniería Industrial con concentración en Agroindustria	Pamela Bogantes Castillo
- Bach. en Ingeniería Mecánica	Luis Alonso Quirós Fonseca
- Lic. en Enfermería	Ana Gabriela Valverde Calvo
SEDE REGIONAL DEL ATLÁNTICO	
- Bach. en la Enseñanza del Inglés	Hannia Isabel León Fuentes
- Bach. y Lic. en Ingeniería Agronómica con énfasis en Fitotecnia	Gerardo Pérez León
SEDE REGIONAL DEL PACÍFICO	
- Lic. en Ciencias de la Educación énfasis en Orientación	Evelyn Jiménez Lestón
- Bach. en Informática Empresarial	Gloriela María Chacón Chavarría
- Bach. en Educación Primaria con concentración en Inglés	Karlyn Valdez Torres

- **Clausura de la sesión Solemne**

La señora Directora del Consejo Universitario, M.Sc. Jollyanna Malvasi Gil, procede a clausurar la sesión con las siguientes palabras:

“Con el agradecimiento en nombre de los compañeros y las compañeras del Consejo Universitario, damos por concluida la presente sesión solemne 5004.

Tengan muy buenas tardes”.

- **Marcha Universitaria**

A las doce horas con cinco minutos se levanta la sesión.

M.Sc. Jollyanna Malavasi Gil
Directora
Consejo Universitario

NOTA: Todos los documentos de esta acta se encuentran en los archivos del Centro de Información y Servicios Técnicos, (CIST), del Consejo Universitario, donde pueden ser consultados.